

HOP la Solidarité !

Le bulletin du réseau CCFD-Terre Solidaire en Alsace

N° 09

Octobre 2014

édito



Odile Delhaye
Responsable de la
commission égalité
femmes/hommes
Alsace Lorraine

ÉRADIQUER LES VIOLENCES FAITES AUX FEMMES

Pourquoi, quelles que soient les sociétés que l'on traverse, les femmes sont-elles toujours les « victimes » ?

Pour tenter de répondre à cette question et à tant d'autres, le CCFD-Terre Solidaire d'Alsace-Lorraine a choisi comme thème de son colloque : « L'égalité femmes-hommes, un enjeu de développement ».

La première réponse peut paraître simple, mais elle est au « cœur » du problème, c'est le système patriarcal. Système de domination, le patriarcat structure toutes les sphères de notre existence : le privé comme le public.

Ce système institutionnalise la domination du masculin sur le féminin, du mari sur sa femme, du père sur ses enfants. Il s'agit pour les hommes de conquérir le travail des femmes, la force de travail des femmes, la reproduction et la sexualité des femmes ainsi que le corps des femmes...

Alors que les femmes produisent la moitié des aliments, elles ne possèdent que 2% des terres cultivables et forment 70% des 1,2 milliard de personnes vivant avec moins d'un dollar par jour.

L'institutionnalisation de ce système permet de légitimer toutes les formes de violences faites aux femmes.

Pour éradiquer ces violences, des solutions existent :

- protéger et mettre en sécurité les femmes et leurs enfants grâce à des structures appropriées ;
- oser parler et sortir de la culpabilité grâce à des structures d'écoute ;
- permettre un accès à la justice et prendre appui sur la loi pour empêcher toute impunité ;
- prévenir et éduquer en déconstruisant les stéréotypes et les processus de violence.

« ON FAIT LE PEU QU'ON PEUT »

C'est l'une des phrases, une de ses envolées d'un président, avocat honoraire qui, lorsqu'il prend la parole à la session des présidents, veut nous booster dans notre responsabilité.

Comme Guy Aurenche aime le dire haut et fort : « Notre ADN, c'est agir sur les causes structurelles de la faim toujours et toujours... ».

Cette rencontre annuelle, retrouvailles des présidents et présidentes qui sont de plus en plus nombreuses, est un cadeau, un moment incontournable même si, pour moi, c'était la dernière comme Président du 68.

Ce cadeau est précieux pour nos échanges, notre façon d'exercer nos responsabilités dans nos diocèses respectifs. En début d'année scolaire une telle session nous met en route.

Renforcer nos liens avec l'Église

Le menu était corsé ! Parmi nos questions : quels regards porter sur le catholicisme français ? Quels courants dans l'Église aujourd'hui... avec toutes les manières d'être en Église. Quels sont les implications en termes de renouvellement de réseau, en termes de stratégie de collectes, en termes d'éducation au développement et de plaidoyer ?

Élargir la base sociale des bénévoles

J'ai goûté à d'autres idées et à des initiatives très originales. Pour ma part, j'ai évoqué notre présence à la foire bio avec la collecte innovante et les bénévoles disponibles pour 4 jours.

Conférence Paris Climat 2015 ou COP 21



Cop 21, ce sera un sommet international sur le climat. Le CCFD Terre Solidaire a vocation à se mobiliser sur la question. En effet, le changement climatique est un enjeu de solidarité internationale et de justice globale, c'est un des signes de la nécessité du changement de modèle de développement, c'est un nouvel alibi pour des politiques et des investissements qui impactent négativement les populations locales.

Le CCFD souhaite marquer son soutien à ce temps fort.

Les infos sur : <http://alternatiba.eu/gonesse/> et <http://voe95.fr/cptg/> et <http://alternatiba.eu/>

Claude SOURICE
Président du CCFD Terre solidaire 68

Sommaire

Page 1

- Edito d'Odile Delhaye
- Les stratégies nationales (rencontre annuelle des présidents) de Claude Sourice

Page 2 et 3

- le colloque de Strasbourg du 15 novembre 2014 :

présentations du programme et des associations partenaires

Page 4

- Parole au Mouvement – l'IRSI par Sœur Estelle Wolf
- La collecte nationale par François Hollecker
- L'agenda du 67 et du 68



UN COLLOQUE LE 15 NOVEMBRE À STRASBOURG

Le 15 novembre 2014, de 9h30 à 17h, au Patio, 22, rue René Descartes, à l'Université de Strasbourg, le CCFD-Terre Solidaire et l'Institut de Traducteurs, d'Interprètes et de Relations Internationales (ITI-RI), invitent à réfléchir, questionner et débattre du thème :

« L'égalité Femmes-Hommes, un enjeu de développement »

Ce colloque s'inscrit dans la continuité des travaux locaux du CCFD-Terre Solidaire en Alsace-Lorraine, qui ont déjà donné lieu à la publication des brochures « Autonomie économique des femmes » et « Dignité des femmes : éradiquer les violences », et ponctuée ainsi plusieurs années de réflexion sur le thème de l'égalité femmes-hommes.

Au cours de cette journée, trois tables rondes évoqueront les thématiques de la souveraineté alimentaire et de l'autonomie économique des femmes, des femmes dans la migration internationale et de la lutte contre les violences pour une paix durable. Des ateliers sont prévus au cours d'un « repas solidaire » proposé par des associations d'insertion.

Les tables rondes

- 1- Quel accès des femmes et des hommes aux ressources productives : accès à la terre, aux droits patrimoniaux, aux crédits, et partage équitable des choix de production ? Table ronde avec Nicelatte NIYONGERE d'ACORD Burundi, Philippe de Leener de l'Université catholique de Louvain, et l'association Terre de liens en Alsace
- 2- État des lieux et mise en perspective des différentes formes de migrations féminines : quels pourraient être les leviers de transformation sociale ? Table ronde avec Roland Pfefferkorn, de l'Université de Strasbourg, Jessica de l'association des femmes Kachin de Thaïlande KWAT, et de la Cimade.



3- Lutter contre les violences pour une paix durable : accès à la justice, lutte contre l'impunité, solutions possibles pour éradiquer les violences. Table ronde avec Indeso Mujer d'Argentine, la mission départementale aux droits des femmes et à l'égalité et le Centre d'information sur le Droit des Femmes et des Familles (CIDFF).

Les ateliers

Découvertes des initiatives d'associations locales, entreprises, collectivités, mouvements, services d'Église et interventions de théologiens qui compléteront les apports et les échanges de la journée. La bibliste Anne Soupa animera notamment un atelier sur les femmes dans la Bible.

Messe de solidarité internationale à la cathédrale

Après le colloque, à 18h30, Mgr Grallet, archevêque de Strasbourg, présidera une messe de solidarité internationale à la cathédrale de Strasbourg avec tous les mouvements et services de la collégialité du CCFD-Terre Solidaire et les partenaires qui auront participé au colloque.

Le colloque est ouvert à tous et gratuit, une inscription est nécessaire avant le 8 novembre, un repas est proposé avec participation financière.

Information et inscription auprès de Christelle Lawson, Tél. 03 88 61 44 13, c.lawson@ccfd-terresolidaire.org ou visiter le blog <http://blog.cfd-terresolidaire.org/alsace-lorraine/>

PRÉSENTATIONS DES ASSOCIATIONS PARTENAIRES

ACORD (Agence de Coopération et de Recherche pour le Développement) Burundi



ACORD est une organisation panafricaine créée en 1976 qui œuvre pour la justice sociale et le développement autour de quatre axes thématiques: les moyens de subsistance, les conflits, le genre et le VIH/SIDA. Le CCFD est un membre fondateur de l'association.

Son mandat est de parvenir à la justice sociale et au développement fondé sur les droits, en soutenant le développement de mouvements sociaux. La vision d'**ACORD** est une société où tous les citoyens peuvent équitablement exercer leurs droits et s'acquitter de leurs responsabilités.

ACORD fait cause commune avec les populations pauvres et celles qui sont privées de leurs droits, afin d'obtenir la justice sociale et le développement et faire partie des mouvements des citoyens établis au niveau local dans 17 pays d'Afrique. Pour y parvenir, l'association a défini un nouveau programme stratégique pour 2012 - 2015 avec plusieurs objectifs : Contribuer à l'amélioration des conditions techniques et politiques pour la réalisation de la souveraineté alimentaire au Burundi, promouvoir le dialogue social et l'engagement actif des communautés marginalisées pour le respect des droits humains et la construction de la paix, construire une connaissance solide sur les relations positives genre et les moyens efficaces pour réduire les inégalités, en vue d'améliorer le statut, le développement et l'influence des femmes, promouvoir l'apprentissage, renforcer les capacités et développer un partenariat effectif pour influencer la pensée et les politiques liées au VIH et Sida.

Par la qualité de sa réflexion stratégique, **ACORD** Burundi est l'un des partenaires clés du CCFD dans ce pays et est un allié dans le plaidoyer que mène le CCFD dans le cadre du réseau EURAC (réseau européen pour l'Afrique centrale).

INDESO MUJER (Instituto de Estudios Juridico Sociales de la Mujer), Argentine



INDESO MUJER a été créée en 1984, en Argentine, au retour d'exilées militantes pour les droits humains. Basé à Rosario, **INDESO** travaille surtout sur la zone urbaine et dans la province de Santa Fe, en particulier dans les «villas», les quartiers pauvres de Rosario, pour l'alphabétisation des femmes, mais aussi pour de l'appui juridique. A la fin des années 90, **INDESO** se coordonne plus avec les autorités, notamment la municipalité de Rosario, et développe sa stratégie de plaidoyer, en s'occupant de plus en plus de la violence envers les femmes. Le travail d'**INDESO** prend par la suite plus en compte les aspects de citoyenneté, de pouvoir, de participation, de discrimination...

Les personnes qui bénéficient de l'activité d'**INDESO MUJER** sont les femmes des secteurs populaires, militantes syndicales et associatives, membres d'associations de quartier, enseignantes, ainsi que des conseillères municipales et des fonctionnaires travaillant sur le thème de la femme.

INDESO publie un bulletin trimestriel appelé OTRAS Voces, ainsi que des fascicules thématiques plus fouillés, la Chanclata. L'association gère également un centre de quartier, le Centre Juana Azurduy, situé dans le quartier le plus pauvre de Rosario, assurant ateliers sur les droits, alphabétisation, santé primaire, etc. Elle mène également, tous les deux ans, une campagne contre les violences faites aux femmes. En 2010, **INDESO** a été désignée par les organisations sociales de la Province de Santa Fé pour intégrer le «Consejo nacional de la mujer» (Conseil national de la femme), prévu par la Loi intégrale contre la violence.

KWAT (Kachin Women's Association Thailand), Thaïlande



Du fait de la situation d'oppression des Kachins, en minorité ethnique dans cette subdivision de la Birmanie, beaucoup se sont réfugiés en Thaïlande, dans des camps ou en tant que migrants. Parmi eux, des femmes ont décidé en 1996 de fonder l'association **KWAT** afin de s'entraider et de dénoncer la violation des droits des femmes dans l'état Kachin. Le siège de l'association est basé à Chang Mai pour des raisons de sécurité mais le travail est mené par des volontaires répartis dans l'Etat Kachin en Birmanie.

KWAT met en œuvre plusieurs programmes :

- Lutte contre le trafic humain des femmes kachins vers la Chine et les violences contre les femmes
- Identification et documentation des abus aux droits des femmes.
- Renforcement de compétences pour les femmes birmanes (un des premiers programmes de l'association, qui existe depuis 2002). Il comprend des formations sur les droits humains, l'environnement, le leadership qui sont organisées à Chang Mai, et des formations dans l'état Kachin sur les relations hommes-femmes et les droits humains.
- Sensibilisation politique pour d'une part mobiliser les jeunes et leur donner des clés de compréhension sur les questions politiques, d'autre part pour encourager la participation politique des femmes : des leaders politiques sont ainsi réunies chaque mois. Ce dernier programme permet de promouvoir une issue non militaire au conflit dans l'Etat Kachin, et démontre la volonté de **KWAT** de contribuer plus globalement aux changements des lignes sociales et politiques, au-delà de son engagement auprès des femmes.

LA COLLECTE NATIONALE

Une nécessité : diversifier les ressources

Notre projet : changer le monde par le partenariat et la solidarité internationale. Pour ce faire, nous avons besoin de ressources financières. Les efforts engagés depuis plusieurs années commencent à payer : notre notoriété augmente et la forte baisse de collecte de ces dernières années a été enrayerée.

À l'avenir, pour financer les missions sociales (partenariat, plaidoyer et éducation

au développement), il est indispensable de diversifier les ressources.

Une animation = un don

Comment faire ? Élargir la base de donateurs en poursuivant les campagnes de communication en direction du grand public, en assumant l'appel direct au don comme le montre l'affiche. Au niveau local, il s'agit de saisir les opportunités. Lors de chaque animation un appel à don doit être lancé : stand, bouge ta planète, soirée partenaire, etc.

Un geste contre la faim

Cette année encore, le CCFD-Terre Solidaire propose de collecter dans la rue lors du week-end des 13 et 14 décembre. Des outils sont proposés : un puzzle géant, un tract qui donne les chiffres clés du CCFD-Terre Solidaire, une tirelire, des arrosoirs, etc. Ces supports sont à disposition dans les permanences des délégations alsaciennes.

Le CCFD-Terre Solidaire poursuit ses objectifs : réinvestir clairement la thématique de la faim, affirmer notre démarche



de collecte, assumer notre identité catholique.

Aujourd'hui, l'association a fait le choix d'assumer ouvertement et dans tous les « milieux » son identité catholique. Elle a d'ailleurs gagné en notoriété auprès du public catholique !

Il s'agit de dire au public que le CCFD – Terre Solidaire a besoin de sa générosité pour mener à bien ses missions.



IRSI : Engagées aux côtés du CCFD - Terre solidaire

Depuis 1961, des instituts religieux se sont engagées aux côtés du CCFD - Terre solidaire, par un soutien financier ou par une participation aux activités d'éducation au développement et de solidarité internationale. Au fil des ans, le CCFD a reconnu l'importance de cet engagement : L'association IRSI (Instituts Religieux et Solidarité Internationale) fut constituée en 2011 pour permettre aux religieux et religieuses d'avoir une représentativité au sein des instances dirigeantes, et ainsi se positionner sur les réflexions et les orientations. Actuellement 80 instituts sont membres d'IRSI ; les Sœurs de Ribeauvillé en font partie en Alsace.

L'association souhaite favoriser des structures locales inter-Instituts dans différents pays, en vue d'une solidarité internationale de « partenariat ». Un grand chantier de travail a commencé dans les domaines de la santé, de la retraite, de la formation. Elle organise également des journées d'information, de réflexion, de débats.

Si l'internationalité soulève aujourd'hui des questions inédites, elle est surtout un appel, une interpellation pour chacune des congrégations et pour le monde : savoir que d'autres frères et sœurs de couleurs, de pays et de cultures différentes agissent au nom du Christ est une chance et une grâce !

Sr Estelle Wolf

AGENDA 67-68 - Novembre 2014 à mars 2015

- **Vendredi 14 novembre à 20h à Cernay** : accueil des 2 partenaires du CCFD Terre Solidaire présents au colloque de Strasbourg (voir invitation sur le Blog du CCFD TS Alsace)
- **Samedi 29 novembre de 9h30 à 17h00 à Portieux (88)** : formation Education au Développement sur le thème Vivre ensemble et migrations et Outils de Carême 2015 avec une tenture intitulée «Quand foi et écologie se rencontrent»
- **Samedi 10 janvier 2015 de 9h30 à 17h00 à Haguenau** : formation bénévoles et animateurs
- **Mercredi 14 janvier 2015 de 13h30 à 17h00 à Mulhouse** : formation Bouge Ta Planète
- **Samedi 17 janvier 2015 de 9h30 à 17h00** : formation à Mulhouse
- **Vendredi 30 Janvier 2015** : Apéro solidaire et Assemblée Générale à Mulhouse
- **Samedi 31 janvier 2015 de 9h30 à 17h00** : formation en Centre Alsace
- **Samedi 7 mars 2015 à Nancy** : Accueil régional des 3 partenaires qui seront présents jusqu'au 21 mars
- **Samedi 21 et dimanche 22 mars 2015** : BTP et journée de collecte de Carême



COMITÉ CATHOLIQUE CONTRE LA FAIM ET POUR LE DÉVELOPPEMENT

HOP LA SOLIDARITE n°9 – Octobre 2014
Le bulletin du réseau CCFD Terre Solidaire en Alsace
ISSN : 2265-2043 – Tirage à 850 exemplaires

Comité de Rédaction :

Claude Sourice, Bernard Klingelschmidt, Jean Vernet, Régis Stadelwieser, Denis Ritzenthaler, Gabriel Hauser (coordination),

Mise en page/Impression :

M'serson Wittenheim - 03 89 53 20 70

Contact :

CCFD-Terre Solidaire du Haut-Rhin (68)
21 rue Jules Ehrmann 68100 MULHOUSE
BP 1093 - 68051 Mulhouse Cedex

Tél : 03 89 46 39 30
courriel : ccfd68@ccfd-terresolidaire.org

Permanences d'accueil :
Mardi de 9h à 12h et vendredi de 14h30 à 17h
Mercredis de 14h30 à 17h (janvier à avril)

CCFD-Terre Solidaire du Bas-Rhin (67)

10, rue Charles Gerhardt

67000 STRASBOURG

Tél : 03 88 61 44 13

Courriel : ccfd67@ccfd-terresolidaire.org

Permanences :

Jeudi et vendredi, de 10h à 17h, ou sur RDV

Mercredis de 14h à 17h du 14 janvier au 1^{er} avril



CCFD-Terre Solidaire Alsace

Blog Région :

<http://blog.ccfid-terresolidaire.org/alsace-lorraine/>

Blog National :

<http://ccfd-terresolidaire.org/>